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绿色建筑在全生命周期内具有节约
资源、保护 环 境 、 减 少 污 染 等 特 点 ，
发展绿色建筑是推进建筑领域清洁低
碳转型的重要载体。在绿色建筑前置
认定政策的支持下，中行宁波市分行
在审批、投放、定价等流程上也启动
了 “ 绿 色 通 道 ”， 为 钢 筋 水 泥 添 “ 新
绿”。2024 年以来，中行宁波市分行为
达到 《浙江省绿色建筑设计标准》 一
星级以上设计建造要求的项目，新增
绿色信贷投放超过 15 亿元，支持在开
发建设过程中节能减碳的绿色建筑项
目，进一步推动宁波城乡建设绿色转
型。该行也同步加大绿色楼盘支持力
度，持续加大绿色住房贷款投放力度，
满足购买绿色住房的个人信贷要求，截
至 2 月末，该行绿色住房贷款余额达
8.62 亿元。

未来，中行宁波市分行将继续扛
起 国 有 大 行 责 任 担 当 ， 以 更 高 的 站
位、更宽的视野，进一步谋划推进绿
色金融高质量发展，全力写好绿色金
融大文章。

中行宁波市分行发挥专业优势，推介绿色金融理念。

文/图 张正伟 范辰欣

绿色是高质
量发展的鲜明底
色，发展绿色金
融是推动经济社
会可持续发展的
重要力量，中央
金融工作会议明
确将绿色金融作
为建设金融强国
的“五篇大文章”
之一。中国银行
宁波市分行积极
贯彻落实中央金
融 工 作 会 议 精
神 ， 紧 紧 围 绕

“双碳”目标，
持续发力绿色金
融领域，以实际
行动助力宁波经
济社会绿色发展
转型。

中行宁波市分行：

“贷”动绿色发展 赋能绿色金融

核电具有燃料储量丰富、高密
集、经济清洁的特点，与传统能源
相比，核电基本实现了温室气体零
排放。眼下，浙江金七门核电厂一
期工程 2 台百万千瓦级核电机组正
在搭建，预计整体项目 6 台机组全
面建成后，总装机容量约 720 万千
瓦 ， 每 年 上 网 电 量 约 550 亿 千 瓦
时 ， 相 当 于 减 少 二 氧 化 碳 排 放 约
5000 万吨、植树造林 31 个西湖景区
面积。为保障该项目顺利建设和投

产运营，中行宁波市分行为该项目
建设主体支持 7.8 亿元的信贷授信
额 度 总 量 ， 现 已 首 轮 投 放 1200 万
元。

某 央 企 宁 波 能 源 公 司 旗 下 的
光 伏 发 电 项 目 ， 由 3 个 屋 顶 分 布
式 光 伏 发 电 项 目 和 1 个 蓄 光 互 补
地 面 电 站 项 目 组 成 ， 建 成 后 预 计
可 实 现 年 发 电 量 约 2550 万 千 瓦
时 ， 对 促 进 能 源 转 型 、 保 障 电 力
供 应 等 发 挥 重 要 作 用 。 中 行 宁 波

市 分 行 积 极 对 接 项 目 进 展 ， 缩 短
业 务 办 理 时 间 ， 提 升 审 批 效 率 ，
成 功 投 放 中 长 期 绿 色 贷 款 9000 万
元 。 近 年 来 ， 该 行 结 合 区 域 能 源
结 构 和 区 位 优 势 ， 还 创 新 推 出

《信贷工厂“光伏贷”业务服务方
案》， 为 从 事 分 布 式 光 伏 发 电 设
计 、 开 发 、 建 设 及 运 营 的 小 微 企
业 、 专 业 合 作 社 等 提 供 授 信 支
持 ， 持 续 助 力 经 济 社 会 发 展 绿 色
低碳转型。

城市交通基础设施建设是连接城市
发展和民生福祉的重要纽带。在“双
碳”目标引领下，中行宁波市分行积极
支持宁波轨道交通 12 号线建设，于近
期成功投放宁波至象山市域 （郊） 铁路
工程项目贷款 2.6 亿元，为绿色交通发
展增添绿色金融动力。据了解，该条
铁路是首条联系象山地区与宁波主城
区 的 市 域 铁 路 ， 也 是 宁 波 市 域 （郊）
铁路网南翼重要的辐射线。项目建成
后，将进一步优化城市布局、改善交
通结构、减少环境污染，对打造轨道
上的长三角、推动宁波都市圈发展具有
重要意义。

发展新能源汽车产业是我国从汽车
大国迈向汽车强国的必由之路，也是推
动绿色发展的战略举措。中行宁波市分
行紧抓这一战略机遇，将服务新能源汽
车产业发展作为践行绿色金融的重要发
力点。从汽车分期业务入手，该行已
与 12 个新能源品牌开展良好的“总对
总 ” 业 务 合 作 ， 持 续 优 化 政 策 流 程 ，
探索出一条从“理念”到“行动”的
新能源金融服务之路，支持全民绿色
出行。经过近两年的沉淀，中行宁波
市分行已形成覆盖高中低端的新能源
汽车消费场景体系，截至 2 月末，该行
累 计 投 放 新 能 源 汽 车 分 期 7457 万 元 ，
同比提升 173%。
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践行生态文明理念，让清洁能源点“绿”成金
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易其洋

加强纪律性，革命无不胜。我们
党是靠纪律严明、步调一致一天天
发展壮大起来的，要创造更大胜利，
也必然离不开严明的纪律性。开展
党纪学习教育，原原本本、认认真真
学习新版《中国共产党纪律处分条
例》（以下简称《条例》），首先得端正
学习态度，破除那些影响学习热情
和效果的模糊和错误认识。据笔者
观察，有“四论”需要破除。

需破除“没有资格论”。有党
员 干 部 认 为 ， 自 己 是 “ 普 通 党
员”，不在要害岗位，手里没啥权
力，不够资格、也没机会违反《条
例》，学习 《条例》 就没多大作
用，至少用不着认真学习，知道一
下、应付一下，就行了。

学习 《条例》，“一把手”、领
导干部必须做好表率带好头，但学
习和遵守党纪，绝没有领导干部和

“普通党员”之分。只要是党员，
不论是谁，也不论手里有权没权，
都要认真学习党纪。这是对党员的
基本要求，也是党员义务。对照

《条例》，党员无职无权，不等于说
“没机会”违反党纪。像不信马列
而信鬼神、信宗教，对任何一名党
员而言都是违纪的；像违规干预和
插手市场经济活动、司法活动、执

纪执法活动的处分对象，《条例》
已从“党员领导干部”拓展到了全
体党员。

需破除“我有底气论”。有党
员干部认为，自己为人处世行得端
坐得正，心无非分之想，有不违反

《条例》 的底气，没必要做那些
“虚功”。共产党员就该有这样的自
信，但有底气不能成为拒绝或应付
党纪学习教育的理由；更应该看
到，不少自称底气足的党员干部，
最终却走上了贪腐之路。这倒不是
他们主动放弃了底线、丢掉了原
则，而是被一些不法之徒费尽心机

“围猎”而拉下了水。
人的溃败，往往是从心神的松

懈 开 始 的 。 党 员 干 部 学 习 《条
例》，如果不是心里抗拒，或者

“小和尚念经——有口无心”，而是
真正把 《条例》 的要求刻印于心，
面对腐蚀、拉拢、“围猎”时，便
会多些守牢底线的自觉和勇气，而
不是“眼里识得破，肚里忍不过”。

需破除“现用现学论”。有党
员干部认为，《条例》 共 3 编 11 章
158 条 ， 2 万 多 字 ， 只 是 薄 薄 一
本，认真读一遍，小半天就够了。
那意思是，《条例》 内容不多，工
作中碰到事情了，打开手机一搜一
看就好了，既方便又轻松，何必专
门学习教育。

对《条例》的具体内容，如果
记得不清、理解不够，现学现用当
然可以。但如果抱着投机取巧、敷
衍了事的心思，随便瞄几眼或者

“临阵磨枪”，比起系统学习、全面
领悟、融入日常，掌握它的要义和
精髓，内化为心中守则，成为行为
自觉和习惯，效果显然是有天壤之
别的。翻看一些落马干部的“忏悔
录”，“对党纪党规学习不深不透”
是常见词。这样的教训和警示，应
该被所有党员干部汲取。

需破除“又不是犯法论”。有
党员干部认为，就算自己不幸触犯
了 《条例》，只是违纪，又不是违
法，还是有挽回余地的。违反纪
律后果的严重性自然比违反法律要
轻。但也必须认识到，对于党员干
部 来 说 ， 守 纪 的 门 窗 “ 走 风 漏
气”，就很容易让守法的大门“不
攻自破”。这也正是我们党强调

“要把纪律和规矩挺在前面”，严格
防范“由风及腐”的道理所在。

一些党员干部，最终堕落成了
违法犯罪分子，纪律意识淡薄是重
要原因、首要原因。像有人违规吃
请请吃，有人喝酒后开车，有人搞
劳民伤财的“形象工程”“政绩工
程”，有人搞小山头、小圈子、小
团伙那一套，有人暗示或强迫下级
弄虚作假，有人为群众、企业办理

事务时故意刁难、吃拿卡要，有人
脱离实际搞“文山会海、层层加码、
过度留痕”……这些，先是“四风”问
题、纪律问题，再往前走半步，就会
从量变到质变、从小过到大错、从破
纪到违法，悔之晚矣。

匠人说，“有框的玻璃不易
碎”；哲人说，“走有护栏的桥心不
慌”；老人说，“篱笆扎得紧，野狗钻
不进”；伟人说，“要有必要的清规戒
律”。党的政治纪律、组织纪律、廉洁
纪律、群众纪律、工作纪律、生活纪
律，一条条规定，就是条条框框，就
是护栏篱笆，就是清规戒律，就是
对党员干部最大的关爱。

党员干部破除模糊和错误认
识，用心学习研读 《条例》，真正
触动内心世界，就不难发现，纪律
规矩既是“高压线”“紧箍咒”，更
是“通行证”“护身符”。学纪知纪
明纪，就像知道烧红的烙铁会烫
人、通电的高压线会打人，看见了
它们，心里便会突然收紧一样，不
由得警醒和戒备，而不是稀里糊涂
或自以为是地去摸去碰。

党纪学习教育需破除“四论”

王学进

近日，关于酒店能不能强制
入住旅客刷脸的话题很火。上海
等地已严禁酒店强制刷脸。宁波
酒店如何？记者采访后发现，有的
酒店无须刷脸，只要出示身份证
就可以办理登记手续。有的酒店
则称，“必须进行人脸识别，不然
无法办理入住，这是一直以来的
规矩”（4 月 25 日《宁波晚报》）。

“规矩”？什么“规矩”？怕
是酒店自说自话吧。说白了，

“规矩”就是“土政策”，是制定

者拍脑袋的产物。如果有法律依
据，照“规矩”办，还说得过去，
如没有，则应废除。“规矩”不能
凌驾于法律之上。

2022 年 3 月 29 日 新 修 订 的
《旅馆业治安管理办法》 明确规
定：“旅馆接待旅客住宿必须登
记。登记时，应当查验旅客的身份
证件，按规定的项目如实登记。”《办
法》并没规定要刷脸。去年 8 月，国
家网信办发布的《人脸识别技术应
用安全管理规定（试行）（征求意见
稿）》第九条规定，宾馆、银行、车站、
机场、体育场馆、展览馆、博物馆、美

术馆、图书馆等经营场所，除法律、
行政法规规定应当使用人脸识别技
术验证个人身份的，不得以办理业
务、提升服务质量等为由强制、误
导、欺诈、胁迫个人接受人脸识别技
术验证个人身份。

法无授权不可为，个别酒店岂
可拿“规矩”说事，理直气壮地强
制消费者“刷脸入住”？对这种只
讲“规矩”不讲法律的酒店，消费
者有权拒绝，或者向消保委投诉，
通过第三方寻求权利救济。《民法
典》规定，自然人的生物识别信息
受法律保护，不得过度收集个人信

息。相关司法解释规定，信息处理
者采取未单独征求用户同意、强制
刷脸等方式处理用户人脸信息的行
为，在相关民事诉讼案件中会被认
定属于侵害自然人人格权益的行为。

可 见 ， 个 别 酒 店 刷 脸 入 住 的
“规矩”涉嫌侵犯公民隐私权，应立
即纠正。不仅酒店，银行、车站、
机 场 、 体 育 场 馆 、 展 览 馆 、 博 物
馆、美术馆、图书馆等经营场所，
除非有法律规定，也应慎用或不用
人脸识别技术。在法治社会建设深
入推进的背景下，是该对不必要的
强制刷脸说“不”了。

对不必要的强制刷脸该说“不”

王婧霞

年过九旬的北京顺义老人阮
大爷终身未婚，膝下也无子女。在
村里的主持下，2011 年，阮大爷
和同村的男子刘某军签下遗赠扶
养协议。2023 年，阮大爷因病去
世，留下五套刚刚分到的安置房。
近日，顺义法院判决认定，阮大爷
留下的五套安置房的所有权益，
由照顾老人十多年的刘某军继承

（4 月 22 日《北京晚报》）。
签订协议后的十多年里，刘

某军遵守约定，将阮大爷当作亲
人悉心照顾，让其在晚年生活中
感受到了家庭的温暖和幸福，如
约履行了“生养死葬”的扶养协
议。刘某军十几年的付出得到了
阮大爷的认可和村民的赞誉，为
整个村庄树立了榜样。

顺义法院判决，遗赠扶养协
议中涉及财产赠与以及刘某军承
担的“生养死葬”部分有效，并认

定 5套房屋的所有权益由刘某军继
承，是对刘某军认真履行协议的肯
定，是对其合法继承权的有力维护，
同时，向公众传递出一个信号，即合
法的遗赠扶养协议应当得到尊重和
保护。刘某军付出了时间与爱心，老
人安享晚年，这种双向奔赴是协议
履行的充分体现。如果刘某军半路
反悔，或只为了获得遗产而对老人
照顾不周，那么遗赠扶养协议恐怕
难以得到法院认可。

刘某军获得了北京 5套房产吸
引了很多网友的眼球，网友支持法
院的判决，认为好人有好报。其实，
我们从此事件中，更应该看到的是
契约精神。要知道，刘某军在签订协
议时，阮大爷并没有这 5套房，是刘
某军十几年履行协议约定，并获得
法律肯定，才继承了房屋所有权。

法律的作用不仅是对个案的裁
决，更在于裁决对社会行为的规范
和引导。顺义法院的这一判决，体现
出法律对契约精神的尊重和保护。

法院判决照顾孤寡老人者继承5套房：

对契约精神的保护

徐根凯

为更好地回应民意民愿，《宁
波市网络民生诉求事项办理工作
办法》对网络问政回复质量实施量
化考核。今年以来，一些部门回复
因“答非所问”“把转交下辖单位作
为‘已回复’”“承诺未能兑现”等被
扣分（4月24日《宁波日报》）。

网络问政是群众表达意见、
反映诉求的重要渠道，也是职能
部门践行网上群众路线的重要抓
手。数据显示，2023 年，宁波民生
e 点通群众留言板共汇集网友帖
文 89211 条，其中，88414 条得到
处置与回复，受理率 99.9%，回复
率99.1%。

然而，仍有不尽如人意之处。
一些部门回复“答非所问”“自说
自话”甚至“复制粘贴”。比如，3
月 21日，一网友在网络问政平台
咨询：江北养正书院初中部计划
什么时候开班招生？第二天，江北

区上传该区教育局（体育局）的回
复：养正书院从 2022年开始招收一
年级学生，目前只到二年级。网友无
语跟帖：人家问的是学校初中部，你
却回答了个小学部……官方的回答

“答非所问”，引发网友吐槽。
“答非所问”表面上看是工作人

员漫不经心，实际上是日常监督管
理不到位、为民服务意识匮乏。“答
非所问”“把转交下辖单位作为‘已
回复’”“承诺未能兑现”等之所以令
人反感，就在于没有真正从群众利
益出发思考问题、解决问题。

认真回复群众诉求，不只是语
言表达问题，更是工作作风问题、为
民服务能力问题。以什么样的态度
回复群众诉求、以什么样的作为解决
群众疑难，事关政府公信力，事关群
众获得感。相关部门不仅应做到“线
上积极回复”，更要“线下积极处理”，
只有“把屁股端端地坐在老百姓这一
面”，真正把群众的问题解决好、处理
好，才能不断赢得好口碑。

“答非所问”
这个毛病得改改了


